

えひめの歴史文化モノ語り

県歴博収蔵資料から ⑬

今回紹介する資料は、県が「実践的精神教育」として夏休みなどに3~5日の立松山高等女学校（現在の松山南高校）の女学生が戦時下で書いた日記や夏・冬休みの日誌である。

女学生の名前は松沢（旧姓）和子さん。松沢さんは1924（大正13）年に現

在の松山市立花に生まれた。³⁷（昭和12）年4月に

松山高女に入学、5年間の女学校生活を経て42年3月に卒業した。入学直後の37

年7月に日中戦争が、卒業直前の41年12月には太平洋戦争が始まった。そのため戦時色が深まる中で学校生

活を過ごした。

本資料には勤労作業に関する記述が多く見られる。中等学校における勤労作業は、日中戦争が始まつた翌年の38年6月に文部省

戦時下の女学生の日記・日誌



松沢さんが書き残した日記・日誌（県歴史文化博物館蔵）

勤労作業を次第に受容

士の無事を祈って千人針の製作に4時間取り組んでいた。

勤労作業に対する心境の変化も見られる。当初は勤

労作業として校内の清掃や校庭の草引き、陸軍臺地や寺社の清掃、營所（軍

隊）内での洗濯や被服修理など、さまざまな作業が行なわれた。營所内では身動き

が取れないほど傷ついた負傷兵や倉庫に積まれた「沢

山の純綿の衣服」を目指す

常時局に生を受けし者のみが得る「勤労の喜び」（5年）といった表現が多くなる。勤労作業を消極的にとらえていた女学生が、次第に「運命」や「喜び」という言葉で自分を説得し、勤労作業を受け入れていく姿を垣間見ることができます。

本資料は戦局が拡大するなかで女学生の具体的な学校生活を知ることができる点で貴重であり、学ぶべき教訓は大きい。過去への想像を膨らまし、過去との対話を繰り返すことにより、戦争の悲惨さと平和の大切さを再認識したい。

本資料は特別展「学校の宝物」で4月3日まで展示。（専門学芸員・平井誠）
△随時掲載します△